

1. Record Nr.	UNINA9910132622203321
Autore	Beaucage Pierre
Titolo	Donner et prendre : Garifunas et Yanomamis / / Pierre Beaucage
Pubbl/distr/stampa	Chicoutimi : , : J.-M. Tremblay, , 2008
ISBN	1-4123-6227-X
Descrizione fisica	1 online resource
Collana	Classiques des sciences sociales, ; ; 3150
Disciplina	301
Soggetti	Anthropology
Lingua di pubblicazione	Francese
Formato	Materiale a stampa
Livello bibliografico	Monografia
Nota di contenuto	Introduction -- Les Garifunas du nord-est hondurien : une economie du don ? -- Yanomamis : lesquels ? Une economie de la predation : Chagnon a Bisaasi-teri -- L'echange bien tempere : les aimables Sauvages de Lizot -- Conclusion -- References -- Resume.
Sommario/riassunto	Tandis que l'anthropologie du XIXe siecle faisait du « primitif » un troqueur materialiste mais maladroit (pale ebauche de l'homo economicus a venir), plus tard Mauss en fit plutot le depositaire d'une autre logique, celle du don. En comparant son experience chez les Garifunas du Honduras avec la production ethnographique recente sur les Yanomamis d'Amérique du Sud, l'auteur constate d'abord qu'aucun des deux modeles ne peut rendre compte des faits observes, de facon satisfaisante. Il propose de distinguer trois niveaux. Le donne ethnographique nous livre d'abord un ensemble d'actions orientees qui s'integrent dans des strategies. Mais l'analyse de ces dernieres s'avere impossible sans reference aux normes qui assignent aux acteurs des fins culturellement souhaitables, des moyens pour les atteindre et des contraintes qui pesent sur leurs choix. Ces normes elles-memes reproduisent les contradictions qui caracterisent l'ensemble des rapports sociaux : la reciprocite dans tel contexte peut fort bien coexister avec la predation dans tel autre. Enfin, les rapports que le groupe entretient avec son environnement, a travers une technologie donnee, font eux-memes peser des contraintes de systeme qui orientent les modes de production et de circulation. Et, comme la demographie, la technologie, l'environnement ne sont pas stables a long terme, seule l'approche historique permet de reconcilier l'effet

cumule des decisions individuelles, le sens imprime par les tensions au sein des normes culturelles et la dynamique de l'économie et de l'environnement.

While Nineteenth-Century anthropology characterized « Primitive Man » as a materialist, although clumsy, barterer (pale prefiguration of the future *Homo economicus*), after Mauss he was made the depositary of a opposite logic, that of the Gift. Comparing his experience among the Garifuna of Honduras with recent ethnographic production concerning the Yanomamo of South America, the author observes that none of the two models can satisfactorily account for the observed facts. He proposes to distinguish three levels. First, ethnographic materials present us scores of oriented individual actions, integrated within strategies. However, the latter cannot be properly analysed without setting them against the norms which assign to the individual the culturally-desirable aims, the proper means to achieve them as well as the constraints which limit their choices. Norms themselves reflect the contradictions which pervade the social system ; reciprocity in a given context may coincide with predation in another. Finally, the relationships between the group and its environment, through a given technology, exerts systemic constraints on the modes of production and circulation. In the long run, neither demography, technology nor the environment are stable sub-systems : only a historical approach may reconcile the cumulative impact of individual decisions, the directions set by the tensions within cultural norms, and the global dynamics of the economic system and the environment.

---